
海園開放14日預約名額
關閉逾2個月的海洋公園昨日重開，約數十名市民

在開園前到場排隊。園方按照政府最新宣布的防疫
措施，要求所有訪客入園前用手機掃描 「安心出
行」二維碼或登記個人資料。海洋公園管理及演藝
節目執行總監吳守堅表示，早上觀察到市民普遍接
受及熟悉使用 「安心出行」或登記個人資料。而海
洋公園的容客量會減低至不超過一半，目前有約九
成職員已接受檢測。海洋公園 17 日起已開放網上預
約，預約系統會於每天下午 5 時開放未來 14 日的名
額。他透露，未來周末的預約情況理想，有個別預
約日子已滿。

戲院首日四成入座率

宏寰文化傳播及 ACX Cinemas 總監黃永表示，
旗下戲院 ACX@北角匯的門票銷售反應熱烈，在入
座率限制五成下，首日錄得四成入座率，以正常計
約為六至七成入座率，而周六日的銷售亦不錯，尤
其是全按摩座椅的影院，因座位不多容易為一群人
包場。他引述戲院商會數字表示，本港戲院去年總
票房收入約5億多元，較前年大幅減少逾七成。他透
露，去年 12 月初停業至今，旗下戲院失去了聖誕
節、元旦、除夕等多個票房收入高峰期，損失高達
七位數字。

按摩業稱如「久旱逢甘露」
香港按摩業總會主席周鎮宇表示，重開是 「久旱逢

甘露的新年禮物」，全港按摩院已經備好 「安心出
行」二維碼，讓市民可以安心消費。雖然按摩服務重
啟，但浴室、桑拿等仍未能獲許提供服務，周鎮宇指
出，客人一般會光顧按摩和浴室兩項服務，令有浴室
牌照的按摩院的收入減少，加上由於社交距離限制，
即使爆滿也會損失一半生意。

周鎮宇說，業界在過去10個月中有4個月完全無收
入，經營者仍要交租、維修費、管理費等，有30多間
小型按摩院倒閉，拖欠 3 個月房租的經營者大有人
在。從業人員的處境更艱難幾倍，不單手停口停，還
有很多是單親媽媽，面臨更嚴重生活負擔。

有食客拒遵防疫措施襲店員
此外，一名男子昨晨約6時光顧彩雲商場地下的麥

當勞時，疑因拒絕使用 「安心出行」應用程式，期間
有人揮拳打傷姓陳（26歲）男職員後逃去。警方接報
到場調查，職員眼和手受傷，列作 「襲擊致造成實際
身體傷害」案，正通緝一名年約20至30歲，案發時
身穿深色上衣男子，交由黃大仙警區刑事調查隊跟
進，暫未有人被捕。

麥當勞發言人表示，會全力配合警方調查，並高度
重視僱員的安全，希望類似事件不會再發生。因應政
府的防疫要求，所有堂食顧客進入餐廳時均須掃描
「安心出行」二維碼或登記個人資料；顧客亦可選擇

外賣食品，免卻上述的防疫措施。
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新聞

海園戲院等處所重開
商戶遵防疫規定 市民嘟安心出行

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：因
應本地新冠肺炎疫情緩和，政府昨日起
有條件放寬社交距離措施，美容、按
摩、健身中心、遊戲機中心等多個表列
處所重新開放，市民進入前須掃描 「安
心出行」 或登記個人資料。其中，海洋
公園表示，周末預約情況理想，個別預
約日子名額已滿；美容按摩業界則形容
是 「久旱逢甘露」 ，強調會跟足政府的
最新防疫規定。

【香港商報訊】清華大學國家治理研究院院
長、港澳研究中心主任、法學院教授王振民日前
接受新華社記者採訪時表示， 「愛國者治港」是
「一國兩制」的應有之義和核心內容，是建立健

全、發展完善特別行政區政治制度和體制必須遵
守 的 根 本 原 則 。 我 們 要 嚴 格 落 實 「愛 國 者 治
港」，確保香港特別行政區政權任何時候都掌握
在愛國者手中。

具針對性和行動指導意義
王振民指出，上世紀 80 年代在構思 「一國兩

制」、起草制定《基本法》時，鄧小平就反覆講，
「港人治港」有個界線和標準，就是必須由以愛國

者為主體的港人來治理香港。今年1月習近平主席
在聽取香港特區行政長官林鄭月娥述職報告時進一
步提出 「愛國者治港」，指出 「要確保 『一國兩
制』實踐行穩致遠，必須始終堅持 『愛國者治
港』。這是事關國家主權、安全、發展利益，事關
香港長期繁榮穩定的根本原則。」 「愛國者治港」
是習近平主席在對 「以愛國者為主體的港人治理香
港」20 多年來實踐經驗總結的基礎上，對這一理
論、制度的繼承、發展和昇華，上升到 「根本原
則」的高度來認識這一關鍵問題，具有很強的現實
針對性和行動指導意義。

王振民：是「一國兩制」核心內涵
王振民稱， 「愛國者治港」是 「一國兩制」國策

和制度體系從一開始就包含的核心內涵、前提條件
和應有之義，不是今天突然提出來的，自上世紀80
年代初提出以來就一以貫之，從未動搖。沒有 「愛
國者治港」，就沒有 「一國兩制」。很難想像一批
根本不愛這個國家、甚至憎恨這個國家、反對 「一
國兩制」的人如何能夠理解、執行 「一國兩制」。

王振民續表示，香港這些年出現很多令人吃驚
的事情。很多對香港沒有任何積極貢獻、僅僅靠
打 「港獨」分裂旗幟的人順利當選，而且這樣
的人越來越多，這極不正常。這說明香港目前的
一些制度機制有不完善的地方，有很大安全隱
患。有些規定隨時間推移出現與實踐脫節的情
況，不適應世情、國情特別是港情的發展變化，
需要與時俱進，以更好體現 「愛國者治港」這一
根本原則。

愛國者治港
是應有之義

【香港商報訊】記者區天海報道：海關昨日正式起
訴一名男子，涉嫌在2016年7月至11月期間，將約一
噸來歷不明的黃金分批變賣，然後將得益轉入其名下
2間公司的銀行戶口進行洗黑錢活動，涉及3.4億元，
海關諮詢律政司法律意見後，正式落案起訴該名男子
「處理已知道或相信為代表從可公訴訟的得益的財

產」，俗稱洗黑錢罪，案件將於下周二在粉嶺裁判法
院提堂，今次是海關首次成功起訴從變賣黃金得益的
洗黑錢案。

海關有組織罪案調查科高級調查主任陳淑楓表示，
涉案男子33歲，報稱任職運輸司機，每月平均收入約
港幣8500元。海關人員在2016年展開財富調查，發
現該名男子名下的2間公司銀行戶口，在短短4個月
內有超過60多宗大額存款，每次存款均以美元結算，
最大一宗高達170萬美元，每次將款項存入銀行戶口
後，會在短時間、甚至即日以轉帳方式提取，由於銀
行戶口存款與該名男子背景、職業和收入等不相符，
而他亦沒有合理解釋有關大額存款，海關懷疑他進行

洗黑錢活動。
至2017年12月，海關將涉案男子拘捕，並繼續展

開深入調查有關他銀行戶口中的交易和資金流向。其
後發現相關的大額存款由本地一間經營黃金和貴金屬
買賣的公司存入，追查後發現該名男子在2016年曾多
次將來歷不明的黃金分批變賣，將變賣的金錢存入他
公司的銀行戶口，並在短時間內將資金調走，當中涉
及3.4億元，等值約重一噸黃金，案件仍在調查中，
不排除再有人被捕。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：為香港工業再起
飛，香港中華廠商聯合會（廠商會）近年積極推動傳
統製造商轉型，協助科研商品化，昨日第一個催生的
產品面世，抗菌防霧塗層（InvisiArma）可應用在不同
的塑膠原料，其中一項是透明塑膠口罩，早已在電視
台、婚紗店、活動統籌公司試用，下月推出市場，零
售價20元一個。

廠商會助傳統工業高增值發展
廠商會會長史立德表示，廠商會旗下的CMA檢定

中心去年起增設 「科技商品化平台」協助傳統工業
進行科研項目並把成果推出市場，不足一年，成功
協助塑膠片材生產商勉勵龍（香港）有限公司和宇

天新科技有限公司共同研發的InvisiArma塗層及螯合
鉑技術轉化成一系列創新的防疫產品及服務，期望
藉今次首個成功經驗激勵更多傳統工業善用商會平
台，加快自主研發，提升競爭力，實現轉型。

勉勵龍（香港）有限公司董事陳香蓮表示，傳
統塑膠業面對客戶壓價、經營成本增加、利潤逐
年減少的困境，若不堅持創新便難以生存，故每
年投放數百萬元至過千萬元研發新產品。在廠商會
的協助下，InvisiArma 已取得認證，證明可以殺死高
達 99.9999%以上的多種細菌，用途廣泛，可應用在
生產具特別抗菌功能的透明口罩、面罩、醫療用
品包裝、食品包裝盒、塑膠器皿及空氣殺菌服務
等。

【香港商報訊】記者李銘欣報道：壹傳媒集團創
辦人黎智英被控勾結外國勢力危害國家安全罪，涉
違香港國安法，昨日再度向高等法院申請保釋被
拒，繼續還柙候審。法官彭寶琴聽畢控辯雙方陳詞
後，認為沒有足夠證據證明黎智英不會繼續實施危
害國家安全的行為，因此拒絕他的保釋申請。另
外，葵青社區事務關注組、 「香江情中國心」等多
個團體和市民早上在法院外手持橫額請願，表達反
對黎智英保釋的意願，及依法懲處違法人士，彰顯
法律公義。

黎智英涉違國安法
再申保釋被拒

港膠片生產商研發抗菌塗層

海關起訴男子涉賣1噸黃金洗黑錢

海洋公園再次重開吸引大批市民入場。 中新社 戲院排隊購票位置設有 「安心出行」 二維碼，方便
戲迷。 記者 崔俊良攝

抗菌防霧塗層可應用在生產透明塑膠口罩，下月應
市零售每個20元。 記者 李銘欣攝

團體要求依法追究涉違反國安法的黎智英。
記者 馮俊文攝

三國的錯誤歷史傳說探討

(二)《三國志》之據有荊州的相關記載

《三國志‧先主傳》云：建安十三年

（西元二○八年）劉備表薦劉琦為荊州刺

史，又南進征伐四郡。武陵太守金旋，長

沙太守韓玄，桂陽太守趙範，零陵太守劉

度四人都來降劉備。盧江雷緒率領部下數

萬人叩首歸附。隔年，劉琦病死，荊州眾

屬官公推劉備為荊州牧，以公安為州治所

在。孫權見劉備頗得人望，逐漸畏懼劉

備，將妹嫁劉備，以求好合永固。劉備過

江到京會見孫權，相交親密，厚結恩情。

又〈先主傳〉裴註引《江表傳》曰：「周

瑜為南郡太守，分南岸地以給備。備別立

營於油江口，改名為公安。」

上星期我們提到劉備採用馬良之策，先

收南荊州四郡，後徐圖北荊州曹操南征佔

據州郡。馬良云：「荊襄四面受敵之地，

恐不可久守。可令公子劉琦於此養病，招

諭舊人以守之，就表奏公子為荊州刺史，

以安民心；然後南征武陵、長沙、桂陽、

零陵四郡，積收錢糧，以為根本。此久遠

之計也」。這也正是劉備保守荊州之策，

接着我們再敘說《三國志》對荊州歸屬之

錄載內容。

另外《三國志‧周瑜傳》也提到：建安

十四年（西元二○九年）劉備以左將軍

頭銜任荊州牧，州治所設在公安。儘管

〈魯肅傳〉記載：劉備親往吳國京都見

孫權，請求都督荊州，全東吳只有魯肅

勸孫權答應劉備的要求，一起抵抗曹

操。後來消息傳到正在寫信的曹操耳

朵，一聽到孫權把荊州給了劉備，大吃

一驚，連筆也掉落在地。

又《三國志‧吳主傳》亦云：「建安十

四年（西元二○九年）孫權任周瑜為南郡

太守，劉備推舉孫權為車騎將軍，領守徐

州，劉備自領荊州，屯公安。」

又〈諸葛亮傳〉載，諸葛亮向孫權說：

「今將軍若能派猛將，領兵數萬和劉豫州

同心協力，曹軍必敗。曹操一旦兵敗，勢

必北歸。如此一來，荊州、吳越的勢力就

會強大起來，鼎足而三的局面也就形成。

成敗的關鍵，就看將軍今日的決定了！」

孫權聽後很高興，立刻派遣周瑜、程普、

魯肅帶領三萬水師，隨諸葛亮去見劉備。

兩軍聯合，奮拒曹操。曹操在赤壁打了敗

仗，最後把軍隊開回鄴城。劉備於是收復

江南，任諸葛亮為軍師中郎將，使他監督

零陵、桂陽和長沙三郡，徵調當地的租

稅，來充實軍備。由諸葛亮向孫權講的

話，「荊州、吳越的勢力就會強大，鼎足

而三也就形成」之文義，可以看出當時荊

州與東吳是各自獨立，而且荊州還是屬於

劉備一方所有。又從劉備收復江南，任諸

葛亮監督零陵、桂陽和長沙三郡的實迹，

更可以清楚的了解，荊州諸郡乃劉備努力

經營得來，絕對是毋庸置疑的。（下周五

待續）

惟〈周瑜傳〉的記載已明確提到在劉備

到吳國見孫權之前，就已以左將軍頭銜任

荊州牧，州治在公安。所以依〈魯肅傳〉

中所提到的「劉備到吳國見孫權，請求都

督荊州」，應該不是指「借荊州」一事，

而是為了聯合東吳在長江沿岸構築同盟陣

線共同抗曹，因此特別前往拜會表示禮貌

性的尊重。

〈關羽傳〉云：「孫權派兵協助劉備抗

拒曹操，赤壁一戰，曹操大敗，方率軍退

去，劉備奪取江南數郡後，即封賞功臣，

任關公為襄陽太守，盪寇將軍，駐守江

北。」及〈張飛傳〉曰：「劉備平定江南

之後，任命張飛為宜都太守，征虜將軍，

封新亭侯，後調南郡。」和〈趙雲傳〉

載：「劉備入四川時，留趙雲守荊州。」

從《三國志》之〈先主傳〉、〈武帝

紀〉、〈吳主傳〉、〈關羽傳〉、〈張飛

傳〉、〈趙雲傳〉的記載，內文都清楚說

明劉備征得武陵、長沙、桂陽、零陵四

郡。並且明確記載劉備據有荊州及江南諸

郡或自領荊州牧等語，足證荊州諸郡乃劉

備軍團領地，決非向東吳索借。

忠義人才培育學院院長　黃國彰

《三國志‧武帝紀》亦曰：「建安十三

年（西元二○八年）十二月，曹操至赤

壁，與劉備戰，情況不利。適逢軍中大流

行疫癘，吏士兵將染疫死者甚多。曹操乃

引軍還，劉備因而據有荊州及江南諸

郡。」

劉備借荊州是誰編出來的真相剖析(二)
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